

assurer la stabilité du système monétaire international; à cet effet, on peut noter la dévaluation du franc français en août et la revalorisation du mark allemand en octobre.

Le Canada a participé à la réunion des ministres des Finances du Commonwealth à la Barbade les 25 et 26 septembre 1969; il était représenté par M. Edgar Benson, ministre des Finances. Les ministres ont examiné la conjoncture mondiale et discuté de questions économiques, commerciales et monétaires intéressant les pays du Commonwealth. On s'est attardé sur les questions d'aide au développement.

Sur le plan multilatéral, 1969 a aussi constitué la première année complète d'application de l'Accord international sur le grain; le marché mondial du blé a été presque constamment en crise. La structure sur laquelle l'Accord visant à établir le prix du blé avait été construit s'est effondrée au cours de l'hiver 1968 et les prix n'ont fait que baisser jusqu'à la mi-août. Le Canada et d'autres pays exportateurs de grain ont participé à de nombreuses réunions internationales visant à établir une certaine stabilité des prix. On a examiné à fond le mécanisme de surveillance des prix et on a rétabli, au moins provisoirement, la stabilité du marché.

Au cours de 1969 le Canada a renouvelé ses ententes concernant la restriction des exportations avec la Grèce, Hong Kong, Israël, le Japon, la République de Corée, l'Espagne et la République de Chine. Quelques-unes de ces ententes ont été négociées sous l'égide de l'Accord à long terme sur le commerce international des tissus de coton, signé à Genève en 1962. En 1969, le Canada et le Mexique ont discuté des niveaux de restriction applicables aux fibres de coton; ils n'ont pas réussi à s'entendre et, le 21 novembre, une surtaxe frappant les importations mexicaines de fibres de coton a été mise en vigueur.

Relations économiques bilatérales

Les États-Unis sont le plus important associé du Canada au point de vue commercial et financier. Les données statistiques préliminaires montrent qu'en 1969, le commerce total entre les deux pays dépasse 20 milliards de dollars, soit environ 14.3 pour cent de plus qu'en 1968; les exportations canadiennes se chiffrent par 10.6 milliards de dollars, ce qui constitue une augmentation de 14.6 pour cent. Le compte courant pour neuf mois indique un déficit de 460 millions de dollars, ce qui représente 94 millions de moins qu'en 1968. Au cours de l'année, les deux pays ont eu à plusieurs reprises des réunions de ministres ou de fonctionnaires; le premier ministre Trudeau et le président Nixon ont eu en mars des entretiens portant entre autres choses sur des questions économiques d'intérêt commun. Le Comité ministériel canado-américain du commerce et des affaires économiques a tenu sa douzième réunion les 25 et 26 juin à Washington; la délégation canadienne comptait plusieurs ministres, le gouverneur de la Banque du Canada, et était dirigée par le ministre des Affaires extérieures, M. Sharp; la délégation américaine comptait quelques secrétaires du cabinet et était dirigée par le secrétaire d'État, M. Rogers. Le comité a fait la révision des tendances économiques générales touchant les deux pays et est convenu qu'il fallait s'efforcer de réaliser un meilleur fonctionnement du système monétaire international. Le comité s'est vivement intéressé à la croissance économique des pays en voie de